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l El Centro de Investigaciones Morelos Rinde Cuentas reveló que entre 2019 y 2024, solo dos programas 
sociales permanecieron durante cuatro años; uno de ellos solo duró 12 meses.

l Uno de los rubros abandonados durante el sexenio fue el desarrollo social: de 21 programas que existían, 
solo operan cuatro.

l Se recortó hasta el 80 por ciento del presupuesto de programas que daban atención a sectores vulnerables 
como indígenas, mujeres, migrantes, artesanos y jóvenes.

ANGÉLICA ESTRADA  / P 7

Blanco abandonó a 
indígenas, mujeres, 
jóvenes…

Reporta Morelos Rinde Cuentas

O Los vicios ocultos que presenten las obras en Cuernavaca deberán ser atendidos por las empresas contratadas, informó Demetrio 
Chavira de la Torre, secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas del municipio. En la foto, las obras en Avenida Universidad en 
septiembre pasado. /  LA JORNADA MORELOS / P8 / Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca
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La calidad de vida 
de los pueblos 
indígenas será 
una prioridad: 
González Saravia

Cuando el “Vasco” 
Aguirre jugó en 
Morelos
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l El secretario ejecutivo de la 
Comisión Estatal del Agua en Morelos, 
Jaime Juárez López, obtuvo la 
suspensión para evitar su detención 
en caso de delitos no graves o que 
ameriten prisión preventiva oficiosa; 
la Entidad Superior de Auditoría y 
Fiscalización presentó tres denuncias 
ante la Fiscalía Anticorrupción.

l En Hueyapan, la gobernadora electa 
reafirmó la creación del Instituto 
Estatal de los Pueblos Indígenas y la 
instalación de una oficina de gobierno 
para facilitar trámites relacionados 
con el campo, agua, salud y 
emprendimiento. 

l Javier Aguirre, designado por 
tercera ocasión como director técnico 
de la Selección Nacional de Futbol, en 
sus tiempos de jugador, en el último 
tercio de la década de los 70, militó en 
los “Avispones” del Deportivo Morelos.
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Contrastes y expectativas. Ahora veamos cómo viene

EDITORIAL
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Lo bueno de tocar fondo -di-
cen algunos optimistas- es 
que el único camino que 

queda es hacia afuera del hoyo. A 
pesar de que en Morelos aun no 
estamos en el fondo del agujero 
-podrían decir los pesimistas- la 
administración estatal parece 
haberse obstinado en acelerar 
el paso hacia abajo.

En Morelos, desde hace más 
de seis años, ya teníamos ur-
gencias que nadie se preocupó 
por atender, necesidades que 
todos esquivaron y compromi-
sos que los diferentes gobiernos 
no cumplieron. Los tiempos de 
estabilidad y bonanza cada vez 
se desdibujan más en la histo-
ria y en el mito. Ya son muchas 
las generaciones que no saben 
lo que es vivir sin que amenace 
una nueva crisis.

Los rezagos son muchos y las 
acciones, cuando las hay, han re-
sultado insuficientes o equivoca-
das; aunque debemos reconocer 

que eso no solo ha sido una ca-
racterística de la administración 
actual pues ya van varios gobier-
nos cuyas cuentas al final del se-
xenio son números cada vez más 
rojos: no solo se dejan de atender 
los pendientes, sino que se crean 
más y ese hecho sí es una respon-
sabilidad directa de quienes han 
ostentado la gubernatura.

De acuerdo al Centro de Inves-
tigaciones Morelos Rinde Cuen-
tas, durante el sexenio que ter-
mina, dejaron de operar 17 de 
los 21 programas sociales que 
operaban en Morelos en materia 
de desarrollo social y se dejó con 
el 20 por ciento del presupues-
to que originalmente tenían los 
programas dedicados a secto-
res vulnerables como mujeres, 
jóvenes, poblaciones indígenas 
y migrantes. Como síntesis de 
todo esto, la Secretaría de De-
sarrollo Social, de tener 191 mi-
llones de presupuesto al inicio 
del sexenio, en la actualidad solo 
llega a 71.

Lo anterior demuestra la óp-
tica de esta administración que 
escatimó los recursos y se apoyó 
constantemente en el auxilio de 
la federación y por las iniciativas 
del Presidente de la República. 

Pero los esfuerzos por mejorar 
la situación de nuestra comuni-
dad deberían empezar localmente 
en donde -supuestamente- debe-
ríamos tener la radiografía com-
pleta de los problemas y la estra-
tegia para atenderlos; Morelos re-
sulta muy diferente a Nuevo León 
o a Chiapas y el gobierno federal 
ejecuta sus programas a nivel 
nacional. Por eso, el desconoci-
miento de la situación local fue 
una de las mayores críticas que 
hubo por parte de la ciudadanía 
en el pasado proceso electoral.

Morelos Rinde Cuentas com-
pleta el cuadro observando 
también los nombramientos que 
realizó el gobernador Blanco, 
que en ocasiones -por lo menos 
en materia social- recayeron en 

personas que no contaban con 
los perfiles ni la experiencia 
necesaria. Es por eso que con-
trasta la voluntad y los proyec-
tos que se han esbozado para la 
próxima administración -sin ir 
muy lejos, ayer, la gobernadora 
electa aseguró que la calidad de 
vida de las comunidades indíge-
nas -rubro que menospreció, de 
cabo a rabo, el actual gobierno- 
será una prioridad en los próxi-
mos años.

En esta situación las expectati-
vas son muchas, igual que la ne-
cesidades y las urgencias que se 
han dejado añejar. Faltará saber 
si algunos de los presentes (y en 
funciones aunque no sea en el Eje-
cutivo) se logran colocar en alguna 
de las delegaciones de las depen-
dencias federales o en el propio go-
bierno estatal. Por eso hay tantas 
ansias de conocer a quienes acom-
pañarán a la nueva gobernadora 
en el inicio de sus funciones pero, 
para eso, tendremos que esperar 
hasta el próximo mes.
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Atacan 
funeraria en 
Cuernavaca, lo 
relacionan con 
caso de policía 
asesinado
ANGÉLICA ESTRADA

El ataque a balazos contra una 
carroza fúnebre estaría relaciona-
do con el asesinato de Luis Ricardo 
Gómez García, elemento policiaco 
de la Secretaría de Protección y 
Auxilio Ciudadano (Seprac), ocu-
rrido el pasado lunes sobre el Paso 
Exprés.

De acuerdo con el relato del alcal-
de capitalino, José Luis Urióstegui 
Salgado, en la carroza se trasladaría 
el cuerpo del policía; en su trayecto 
baleado, generándose así el ataque.

“El chofer de la carroza salió de 
Burgos, con rumbo a la Fiscalía 
General del Estado, para recoger 
el cuerpo que estaba en el Semefo y, 
en ese trayecto ocurrió la agresión; 
la carroza presenta varios impactos 

de bala y el chofer resultó lesionado, 
por lo que tuvo que ser trasladado a 
un hospital”, detalló el edil.

Advirtió que son versiones que 
han surgido conforme se ha ido 
recabando la información, sin em-
bargo, será la FGE, la instancia 
encargada de esclarecer el hecho.

Luis Ricardo Gómez García, fue 
ultimado la mañana del lunes, tras 
una persecución, cuando salía de 
su turno laboral en la Seprac; se 
reveló que habría sido víctima de 
amenazas, aunque no se detallaron 
de qué tipo. 

A raíz de las amenazas, Uriós-
tegui Salgado confirmó que el ele-
mento tenía autorización de portar 
arma, aún y cuando no estuviera en 
funciones; además se precisó que el 
policía tenía poco tiempo de haber 
ingresado a la corporación.

LOS OLVIDADOS • MIGUEL ÁNGEL

Suman 92 feminicidios en lo 
que va del año
CLARA VIVIANA MEZAN

El Centro de Derechos Huma-
nos “Digna Ochoa” en Morelos 
confirmó que en lo que va del 
2024 ya suman 92 feminicidios, 
los cuales resultan cada vez más 
difíciles de documentar porque 
las cifras oficiales tratan de ocul-
tarse. 

Al respecto, la vocera Susana 
Díaz Pineda, lamentó que los 
homicidios sean tan constantes, 
motivo por el cual la ciudadanía 
incluso ha normalizado la pro-
blemática, por lo que urgió a los 
responsables a tomar cartas en 
el asunto.

“Vamos subiendo de manera 
exponencial. No estamos tenien-

do ningún parámetro que nos 
diga que vamos a la baja, poco a 
poquito. Nosotros el año pasado 
cerramos con 72 casos y ahorita 
todavía no terminamos el año y 
ya vamos 92; no podemos seguir 
así”, acotó. 

En este sentido, consideró que 
las autoridades no han querido 
actuar con el pretexto de que los 
asesinatos pudieran estar relacio-
nados con el crimen organizado.

“Si embargo, este no es un jus-
tificante para que las mujeres 
pierdan la vida. Una niña de tres 
años asesinada a balazos por su 
padrastro, eso no es crimen or-
ganizado. El verdadero crimen 
organizado son las autoridades 
que no hacen nada”, resaltó.

Asimismo, lamentó que si las 

mujeres son reportadas como 
desaparecidas y luego encontra-
das sin vida, es porque las autori-
dades no tienen protocolos para 
localizarlas de manera inmediata, 
por lo que las mujeres en Morelos 
están en completa indefensión. 

“Ha fallado la estrategia de se-
guridad, atender con prontitud y 
de manera responsable la Alerta 
de Violencia de Género (AVG)  y 
que dentro de sus estrategias y 
medidas este la prevención del 
delito. Otro problema grave es 
que dejó de funcionar el Centro 
de Identificación Humana; a na-
die le interesa. Lo que se debe de 
hacer es buscar en vida y en caso 
contrario deben de identificar los 
cuerpos para dar justicia a las fa-
milias”, abundó.

Lamentan desatención de Fiscalía 
a las víctimas de desapariciones
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Alma Graciela Nieto, madre de Diego Armando, 
un hombre desaparecido desde el 2011, calificó el ac-
tuar del fiscal de Morelos, Uriel Carmona Gándara, 
como “inepto e irresponsable” al no rendir cuentas 
para las víctimas y sociedad en general. 

En entrevista, la madre buscadora señaló que, 
durante 13 años no ha tenido apoyo por parte de la 
Fiscalía General del Estado de Morelos, y sin hasta el 
momento tener ningún contacto ni señal de su hijo. 

“Es un inepto e irresponsable el Fiscal General, 
Uriel Carmona, porque no le pone atención a los 
casos de las víctimas de desaparición porque él no 
le toma importancia a las desapariciones que se re-

gistran en Morelos”, explicó.
“Vivo con impotencia, rabia y coraje porque no 

ha hecho nada, en el caso de mi hijo no ha habido y 
aunque ellos se laven las manos en mi caso no han 
hecho nada. Yo apenas me enteré de un caso de una 
muchachita que tenía ocho años desaparecida y la 
fueron a encontrar apenas en el Semefo de la Fis-
calía, no recuerdo si fue en Ciudad de México o en 
otra entidad”.

Cabe destacar que Diego Armado cumplió este 
29 de enero 41 años de edad. Desapareció en Xo-
chitepec en el 2011. Y entre otras denuncias que ha 
hecho Alma es que la FGE le ha pedido también su 
expediente de búsqueda, mismo que ha denunciado 
y hasta ha presentado quejas ante la Comisión Es-
tatal de Derechos Humanos de Morelos.



ANTULIO SÁNCHEZ

Mustafá Suleyman, cofundador de DeepMind —una de 
las compañías más importantes en inteligencia artificial 
(IA)—, escribió The Coming Wave, un libro en donde 

explora el impacto de dos tecnologías clave del presente: la IA y la 
Biotecnología (B). los avances tecnológicos han permitido que las 
ciencias de la vida y la IA converjan de tal manera que eso preludia 
grandes avances, pero también de peligros para el desarrollo de 
la misma humanidad. 

The Coming Wave comenta cómo pueden afectar ambas tecno-
logías emergentes, cómo la IA y la biología sintética trastocan el 
futuro de la humanidad. Suleyman, que también fuera vicepresi-
dente de Google, argumenta que la combinación de ambas dará 
lugar a una nueva era para la humanidad, generando riqueza y 
excedentes como nunca antes en la historia humana. Sin embargo, 
también advierte que su rápida proliferación podría empoderar 
a actores malintencionados y desencadenar perturbaciones y ca-
tástrofes a gran escala.

A lo largo del texto, Suleyman explora una variedad de ries-
gos asociados con la convergencia de la IA y la B. Para él, la IA 
y las ciencias de la vida han llegado a una escala de desarrollo 
que demanda poner una atención adecuada, ya que el riesgo 
que implican su uso libre —como ya sucede incluso en el caso 
de la B con la manipulación del ADN en sótanos o garajes — es 
muy grande. 

Algunos de los peligros que advierte para el caso de la IA son: 
pérdida de control; la posibilidad de que sistemas altamente avan-
zados se vuelvan tan complejos y autónomos que escapen al control 
humano, tomando decisiones que podrían derivar en consecuen-
cias catastróficas; el riesgo de que los objetivos de la IA no estén 
en consonancia con los valores humanos, lo que podría llevar a la 
IA a tomar acciones que dañen a la humanidad; la preocupación 
de que la IA amplíe la brecha entre ricos y pobres, concentrando 
el poder y los recursos en manos de unos pocos; riesgos sociales 
como desempleo masivo; la IA puede perpetuar y amplificar los 
sesgos presentes en los datos con los que son entrenados, lo que 
podría dar paso a discriminación y desigualdad; el uso de la IA para 
vigilancia masiva daría paso a la erosión de la privacidad individual 
y limitar las libertades civiles; la IA podría utilizarse para crear y 

difundir desinformación a gran escala, manipulando la opinión 
pública y socavando la democracia.

A lo largo de los 14 capítulos que conforman la obra, Suleyman 
profundiza en la convergencia de la B con la IA, la cual podría dar 
lugar a una serie de desafíos y riesgos, entre los que destacan: 
bioterrorismo: la posibilidad de que agentes malintencionados 
usen herramientas de edición genética para crear patógenos al-
tamente letales o resistentes a los antibióticos; desigualdad en el 
acceso a la salud, ya que el desarrollo de nuevas terapias genéti-
cas y biológicas podría aumentar la brecha entre ricos y pobres, 
derivado de que estas tecnologías podrían ser inicialmente inac-
cesibles para la mayoría de la población; impactos ambientales 
no intencionales como la liberación accidental o intencional de 
organismos genéticamente modificados, que podría tener conse-
cuencias impredecibles para los ecosistemas; cuestiones éticas: 
la edición del genoma humano plantea una serie de preguntas 
éticas complejas, como la posibilidad de crear «bebés de diseño» 
o de alterar la evolución humana.

Para el autor uno de los aspectos que define a ambas tecnologías 
es la aceleración del cambio, permitiendo mayor interconexión en-
tre personas y sociedades a nivel mundial, facilitar la modificación 
de genes y manipulación del ADN. Suleyman argumenta que esas 
tecnologías no son solo el resultado de avances científicos aisla-
dos, sino el producto de una larga evolución que ha transformado 
profundamente nuestra sociedad, pero que gracias a la IA ambas 
pueden alcanzar niveles no maginados en el cercano pasado.

Punto central del libro es el problema de la «contención», la cual 
se refiere a la tarea y voluntad de mantener el control sobre ambas 
tecnologías poderosas. Suleyman hace un llamado a los líderes 
mundiales, científicos, desarrolladores, y sociedad en general, 
a involucrarse en el desarrollo de ambas tecnologías, ya que es 
necesario actuar con firmeza para asegurar que ambas se usen 
para el bien común. Apela a la necesidad de una gobernanza 
global; dado el carácter transnacional de la B y la IA, es necesario 
establecer acuerdos internacionales para garantizar su desarrollo 
seguro y responsable; la importancia de la educación y la parti-
cipación pública: es fundamental que la sociedad en su conjunto 
esté informada sobre los riesgos y beneficios de la B para poder 
tomar decisiones informadas; la colaboración entre científicos, 
ingenieros, políticos y la sociedad civil con el fin de abordar los 
desafíos planteados por la B.

A pesar de que el libro identifica los desafíos por venir y el papel 
que juegan ambas tecnologías, para muchos los aspectos abordados 
pueden sonar a ciencia ficción, o cuestiones que sólo son insumos 
para el debate entre especialistas, no se puede soslayar el debate 

que ha generado sobre el futuro de la tecnología y la humanidad, 
lo que es indicativo que es un tema no confinado a un nicho. Lo que 
está claro es que la IA y las llamadas ciencias de la vida son los dos 
desafíos principales que enfrentará en el devenir la humanidad. La 
convergencia de ambas en aspectos como la secuenciación del ADN, 
la edición genética y la creación de nuevos productos genéticos, 
abren el camino para reflexionar las necesidades de regulación de 
ambos campos de desarrollo, aunque entendiendo que la regulación 
no es la panacea ni tampoco que sea la mejor manera de hacer que 
ambas tecnologías avancen de mejor manera. 

Asimismo, el autor refiere que el riesgo que puede tener la re-
gulación de ambas disciplinas, IA y B, es que países que no tienen 
mecanismos de contrapeso sólidos para advertir sobre sus efectos 
y malas prácticas, para frenar los avances de la mismas cuando se 
considere que afecta el interés colectivo o los derechos humanos, 
como en naciones gobernadas por autócratas, que no son nada 
transparentes con el desarrollo científico y tecnológico, como es 
el caso de China, es que puedan despegarse y dejar rezagados a 
Estados Unidos y la potencias occidentales. Por eso la regulación 
tiene que ser sumamente calibrada. 

Por último hay que referir que si bien es cierto que Suleyman 
aborda en su obra una serie de tópicos, de aristas, que ya han sido 
abordadas profundamente desde un ángulo apocalíptico por la 
narrativa de ciencia ficción, por el periodismo o la misma cine-
matografía, lo interesante en este caso es que advierta sobre los 
peligros que entrañan tales tecnologías sea un destacado desa-
rrollador, investigador y empresario dedicado a la IA, pero que en 
ningún momento se puede advertir un enfoque apocalíptico en su 
trabajo. Pero, además, The Coming Wave refiere que a pesar de que 
se enarbolen los vientos antiglobalización y pululen las propuestas 
proteccionistas, de nearshoring, lo cierto es que la globalización de 
ambas tecnologías, de sus derivados, será imposible de detener.

*@tulios41 

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

La evolución que se da desde la especie ho-
mo sapiens hasta la categoría de humano 
de acuerdo con los filósofos, antropólogos 

y otros pensadores, se explica por su capacidad 
de relacionarse entre sí, de socializar y de hacer 
comunidad.  Edgar Morín asume que, si nues-
tros ancestros no hubieran tenido la capacidad 
de socializar, seguiríamos siendo unos primates. 

A lo largo de la historia de la humanidad se han 
creado narrativas que intentan explicar la cohe-
sión social como la fortaleza y el potencial de la 
raza humana que explica su evolución y rápido 
desarrollo que la ha colocado en el top del reino 
animal y vegetal, al menos así lo creemos. Presen-
to cinco narrativas que explican la cohesión social.

La primera narrativa fue la de la magia alrede-
dor de la cual nuestros ancestros se congregaban 
para protegerse, apoyarse y explicar el comporta-
miento de la naturaleza como un ente protector, 
generador de bienes, pero también de castigos. 

La segunda fue la religión cuya narrativa ex-
plica la existencia humana y del universo. Las 
religiones han sido un fuerte componente de co-
hesión social a través de rituales y creencias que 
ofrecen un marco moral y ético que guía el com-
portamiento humano, lo cual sentó las bases del 
sistema legal de las sociedades. La narrativa de la 
religión ha fomentado la identidad comunitaria. 

La tercera, es la narrativa de la ciencia que, 
aunque tiene apenas unos 300 años, ha permeado 
rápidamente a toda la humanidad. Su narrativa 
entiende al mundo a través de la observación y 
la experimentación. La ciencia ha unido a las so-
ciedades del mundo bajo un canon universal, el 
método científico que al momento es el criterio 
de verdad aceptado universalmente.

La narrativa del capitalismo es el sistema eco-
nómico basado en la propiedad privada de los 
medios de producción y la búsqueda del lucro.  
La competencia, la innovación y el libre mercado 
son los motores del desarrollo económico. 

Esta narrativa del capitalismo congrega a mu-
chas naciones alrededor el mundo y ha impulsado 
el crecimiento económico en algunos países, pero 
también ha generado una desigualdad inmoral, 
así como los grandes problemas ambientales que 
hoy vivimos. Esta narrativa ha sido el modelo para 
muchos, a través del llamado American way of life.

Por su parte la narrativa del socialismo pre-
tende la propiedad colectiva o del estado de los 
medios de producción. Su intención es reducir 
las desigualdades sociales, aunque en la práctica 
reduce algunas libertades y derechos humanos. 
Muchos países han apostado a este sistema eco-
nómico, aunque después de la caída del muro de 
Berlín cada vez tiene menos adeptos. 

Estos cinco relatos explican de diferentes ma-
neras la cohesión y organización de las socieda-

des. Estos cinco relatos que han congregado a las 
sociedades humanas y las ha encumbrado, hoy 
están perdiendo su fuerza de cohesión. 

La magia, aunque cuenta con muchos adeptos 
se ha puesto en tela de juicio al no tener una expli-
cación desde la racionalidad occidental; por otra 
parte, la ciencia también se encuentra cuestiona-
da por carecer de un método que explique y com-
pruebe muchos fenómenos del mundo subjetivo. 
En coincidencia con Thomas Kuhn, considero 
que se requiere una nueva revolución científica. 

Las religiones también están perdiendo su po-
der de cohesión social a quedar rebasadas por 
nuevos paradigmas como el de la equidad gené-
rica, entre otros. El socialismo a partir de la caí-
da del muro de Berlín perdió mucho de su poder 
de relato. El relato capitalista ha depredado a la 
naturaleza al grado de poner en peligro la vida 
del planeta, además de ampliar la brecha entre 
los que poco o nada tienen y los que tienen todo. 

Estos cinco relatos son constructos humanos 
y como tales tienen como característica su his-
toricidad por lo que en consecuencia son finitos, 
tienen fecha de caducidad. Estos constructos hu-
manos a manera de relatos se han desgastado y 
están dejando de cumplir su función de cohesión 
social. 

Es necesario construir un nuevo relato que 
unifique a los humanos y haga comunidad a ni-
vel local regional y global, un nuevo paradigma 

que cohesione a las sociedades para tener una 
mejor calidad de vida en armonía con la natura-
leza y con todos los humanos. La construcción 
de la nueva narrativa de la sociedad debe ser una 
construcción colectiva, sin embargo, me atrevo a 
mencionar un indicador. 

Edgar Morín asevera que en la educación del 
futuro (que ya nos alcanzó) la enseñanza de lo hu-
mano debe ser uno de sus componentes primor-
diales y más urgentes, bajo esa lógica considera 
que en la condición humana no cabe la disyuntiva 
que separa el mundo material del inmaterial. La 
nueva narrativa debe considerar el desarrollo 
integral de lo humano desde sus dimensiones 
materiales y espirituales. 

Las olas que vienen

De primates a humanos, narrativas que lo explican
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PERO NUNCA NOS CONQUISTARON…

LA CAZA DIGITAL

O Foto: @mustafasuleyman

O Charles Darwin  Foto: wikipedia
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LUIS RAÚL GONZÁLEZ PÉREZ*

eñalamos en artículo anterior la necesidad de la 
reforma al poder judicial para mejorar y garantizar 
el ejercicio pleno del derecho humano de acceso a 

la justicia pronta, completa e imparcial, pero, dijimos, 
con propuestas viables y realistas; manifestamos tam-
bién que el proyecto enviado por el ejecutivo federal 
el 5 de febrero, dentro de un conjunto de 18 reformas 
constitucionales, representaría riesgos de retrocesos en 
el legítimo objetivo antes señalado.

Actualmente se analiza la propuesta al considerar que 
era incompleta o, por lo menos, parcial por lo que reque-
ría profundizarse, completarse y enriquecerse con una 
consideración integral del problema, para lo cual era 
necesaria una discusión amplia con la participación de 
todos los sectores involucrados, situación que se aceptó 
por las autoridades federales y las mayorías en las cá-
maras legislativas.

Para la discusión de la reforma se han realizado di-
versos Foros como el denominado “Diálogos Naciona-
les para la Reforma al Poder Judicial” organizado por 
la Cámara de Diputado en diversas sedes del país y el 
“Encuentro Nacional por una Agenda de Seguridad y 
Justicia”, al que convocó en febrero la Suprema Corte 
de Justicia y culminó el pasado 9 de julio. En los mismos 
han surgido argumentos interesantes, desde lo comple-
jo de la logística para organizar elecciones de jueces, 
magistrados y ministros, hasta el riesgo de que en espa-
cios geográficos donde la delincuencia organizada sea 
quien de facto incida en las votaciones, de distinguir el 
proselitismo político propio de los poderes legislativo y 
ejecutivo, del técnico, propio del poder judicial.

El escepticismo persiste sobre si habrá voluntad políti-
ca real para analizar, ponderar y atender los argumentos 

que se exponen en estos foros o solo sea una vía para 
legitimar una propuesta a la cual no se harán cambios, 
sin tomar en cuenta las diversas expresiones que hablan 
de lo inconveniente de la propuesta y de sugerencias 
que pueda haber, pareciendo que la elección de jueces y 
magistrados no va a cambiar, por lo cual daría la razón a 
quienes señalan que los foros llevan una predisposición.

Durante los Foros se han escuchado otras expresiones 
que llevan a planteamientos que incidirían en generar 
mayor incertidumbre jurídica, como la que se hizo en 
la mesa realizada en Tuxtla Gutiérrez; Chiapas, dentro 
del Foro “Diálogos Nacionales para la Reforma al Poder 
Judicial”, en donde se expuso que en algunos casos las 
decisiones de la Suprema Corte de Justicia puedan ser 
sometidas a referéndum cuando el pueblo lo demande, 
o también, poniendo como ejemplo lo que establece la 
Carta Canadiense de los Derechos y las Libertades, como 
el Parlamento con una mayoría que puede suspender o 
revocar decisiones de la Corte Suprema.

Esto sería inviable porque se dejaría una decisión téc-
nica a la consideración de un referéndum del pueblo o 
bien de las mayorías en el Congreso, lo que provocaría 
mayor incertidumbre al lesionar la certeza jurídica. Lo 
anterior, sumado a la elección de jueces parecería que 
estamos dejando a la voluntad popular cuestiones que, 
como antes se dijo, son temas meramente técnicos.

Cuando se quiere innovar se debe ser cuidadoso, por 
ejemplo, no se debe calcar o imitar instituciones forá-
neas de manera extra lógica, sino que tienen que ser 
ajustadas a las necesidades y realidades del país recep-
tor. El derecho comparado no ofrece recetas, sino ideas, 
conceptos, rumbos y experiencias que debemos conside-
rar buscando mejorarlas y lograr que su aplicación sea 
una solución real problema y que, por el contrario, no 
cree incertidumbre jurídica.

Otro aspecto al que se refirió en el mencionado Foro 

es que lo tratados que nuestro país vaya a celebrar sean 
aprobados con el mismo procedimiento en que lo son 
las leyes. Este aspecto también es de suma importan-
cia, particularmente a partir de la reforma de derechos 
humanos de 2011, al disponerse que todos los tratados 
internacionales que contienen disposiciones de dere-
chos humanos pasan a formar parte del ordenamiento 
jurídico nacional con el mismo rango de la Constitución. 
Actualmente los tratados internacionales son celebrados 
por el Ejecutivo Federal y aprobados por el Senado de 
la República.

Respecto a lo anterior, consideramos que la propuesta 
puede ser atendible, pero además sería apropiado adop-
tar la postura de la Constitución española que establece 
que la celebración de un tratado internacional que con-
tenga posibles estipulaciones contrarias a la Constitu-
ción exigirá la previa revisión constitucional, por lo que 
el Gobierno o cualquiera de las Cámaras puede requerir 
al Tribunal Constitucional para que declare si existe o 
no esa contradicción. En nuestro caso sería someterlos 
a la consideración de la SCJN, quien desahogaría este 
mecanismo de control previo de constitucionalidad.

Debemos reconocer lo provechoso que han resultado 
estas discusiones y que seguramente dejaran muchos 
elementos para la reflexión derivado de las participa-
ciones de los distintos actores que están interviniendo, 
a reserva de cómo se resuelva el tema de la reforma al 
Poder Judicial, a lo cual debemos estar atentos, pues 
seguramente será el punto de partida para considerar 
en las otras 17 propuestas de reforma constitucional que 
habrán de discutirse. Finalmente, reiteramos que estos 
ejercicios que se han denominado “parlamento abierto” 
no quede en mera simulación y las mejores propuestas 
sean atendidas y enriquezcan el dictamen final.

* Especialista en Derechos Humanos

MAS INCERTIDUMBRE JURÍDICA

S

LYA GUTIÉRREZ QUINTANILLA

Fíjense queridos lectores, que en Morelos existe el vestigio de 
una misteriosa pirámide olmeca, la de Chimalacatlán, con una 
antigüedad en la zona de más de 3,000 años y por si esto fuera 

poco, con la Cueva Encantada en sus inmediaciones con vestigios de 
fauna megalítica de más de 10 mil años. Estas dos maravillas, se en-
cuentran en la parte sur del municipio más extenso de la entidad que 
colinda con la sierra del vecino estado de Guerrero. Y dije misteriosa, 
porque hasta nuestros días, el origen de esa gran civilización llamada 
cultura madre y el de sus integrantes, es incierto. O sea, desconocido. 
Es más, ni siquiera sabemos cómo se llamaban entre ellos, los nahoas 
los llamaron Olmecas.

Permítanme explicarles que cultura madre es aquella capaz de in-
fluenciar a otras, ya sea distante en el tiempo o en el espacio geográfico. 
Y precisamente, los olmecas nos legaron el culto a la serpiente, a la 
emplumada incluida y señoras serpientes en general como varias de 
nuestras deidades femeninas ancestrales; el juego de pelota, -la más 
antigua bola de caucho se encontró en las inmediaciones del Golfo de 
México, en plena zona olmeca; el culto al jaguar, el verde jade usado 
en rituales espirituales; el culto a las montañas, a las cuevas y un largo 
etcétera.  

Sus primeros vestigios se conocen desde el año 1,500 a.C. en los 
estados de Veracruz y Tabasco donde nos dejaron las formidables y 
enormes cabezas olmecas que se pueden admirar y valorar tanto en el 
Museo de Xalapa, Veracruz, como en el Parque de La Venta en Tabasco, 
en este último, gracias a que el poeta tabasqueño Carlos Pellicer, ente-
rado de que la zona sería inundada de petróleo, organizó rápidamente 
el traslado de la mayor parte de las cabezas a La Venta y con ello, las 
salvó. Gracias a su acción hoy pueden ser admiradas. 

Aquí en Morelos tenemos como ejemplo el maravilloso Portal de 
Entrada al Inframundo que ubicaron en el Cerro de Chalcatzingo y a 
solo 15 kilómetros de ese lugar, hacia el sur poniente, se encuentra la 
megalítica pirámide de Chimalacatlán construida en lo más alto del 
Cerro del Venado y con la Cueva Encantada a un lado. Esa rarísima 
pirámide perdida en el tiempo, construida con grandes piedras labra-
das y que embonan perfectas entre sí, forman parte de lo que se puede 

considerar una muestra excelsa de arte y arqueología rupestre.  

Chimalacatlán, nombre de origen náhuatl que significa “lugar de 
escudos de carrizo”, se presume que fue edificada en ese lugar como 
sitio estratégico de observación, ya que parados en lo alto o en su pla-
taforma, se puede contemplar todo el valle central morelense e incluso 
hasta Cuernavaca situada a 52 kilómetros de distancia. 

Tardíamente descubierta por dos sacerdotes, el primero, don Loren-
zo Castro, párroco de Tlaquiltenango que en cuanto supo que en 1898 
fue preconizado el 2º. Obispo de Cuernavaca, don Francisco Plancarte 
y Navarrete, se lo comunicó de inmediato al saber que al igual que él, 
el recién llegado tenía alma de arqueólogo. Pese a que el cura Castro 
condujo al obispo a conocerla, siguió siendo casi desconocida. 

Sin embargo, a resultas de la visita que hizo Plancarte y Navarrete 
con su guía el cura del pueblo en 1900, más tarde escribió su libro Ta-
moanchán en el cual quiso demostrar que el estado de Morelos fue en 
tiempos pasados o remotos, el centro del cual se difundió la civilización 
por todo México y la américa central. Imagínense la importancia de 
este lugar, aunque su poblado cuenta con apenas 324 habitantes y viven 
alejados de toda civilización, eso sí, cuentan con un pequeño museo de 
sitio, que ellos mismos manejan en un humilde cuarto en donde exhi-
ben restos de fauna megalítica que encontraron en la llamada Cueva 
Encantada, muy cerca del Cerro del Venado. 

En 1930 fueron visitadas por el estudioso de la cultura mesoameri-
cana, don Roque Jacinto Ceballos Novelo, autor del Volumen 2 de los 
Anales del Museo Nacional de México, antecesor del de Antropología, 
quien levantó un pequeño croquis y entregó un informe al INAH. Luego 
fue visitada por el gran arqueólogo Alfonso Caso. Habiendo explorado y 
estudiado la cerámica hallada en el lugar,  Alfonso Caso, encontró simi-
litud de la cerámica Chimalacatlán con la encontrada en Monte Albán, 
Oaxaca, con las de la zona del Tajín y otras partes de la costa del Golfo.

En 1943, Emilia Florencia Müller Jacobs, conocida como Florencia 
Müller (1903-1984) -primera mexicana en graduarse como arqueóloga 
lo que sucedió en 1947 con una tesis sobre Chimalacatlán- hizo una 
exploración más completa. Un año después visitó el lugar el Arqueólogo 
Ignacio Marquina, entonces director del INAH quien conoció también 
la Cueva Encantada y el Patio de la plataforma megalítica, a la que asig-

naron el número 5 del grupo B. Al escribir estos recuerdos, queridos 
lectores, les comparto que mi memoria histórica me hace sentirme 
privilegiada de poder compartir con ustedes la riqueza morelense. 
Continuaré el próximo miércoles. 

O El asombro ante un lugar llamado por sus habitantes 
“tierra de gigantes”, nos hace adentrarnos en nuestro 
pasado histórico para mostrar la pirámide de 
Chimalacatlán, perdida tanto tiempo.  Foto proporcionada 
a la autora por su amigo, cronista de Tlaquiltenango, José 
René Gama Beltrán.

El cura de Tlaquiltenango encontró, antes que el obispo, 
la pirámide perdida  (Primera de dos partes)

ESCRIBIR LO QUE VALE LA PENA NO OLVIDAR



REDACCIÓN 

En un histórico acto de justicia 
a las comunidades originarias, y 
con el objetivo de colocarlas en el 
centro de las prioridades públi-
cas del país, Margarita González 
Saravia, gobernadora electa de 
Morelos, fue testigo de honor en 
la legitimación de las tierras de co-
muneros en el municipio indígena 
de Hueyapan.

Durante el evento, al que asis-
tieron Emilio Plutarco García, di-
rector en jefe del Registro Agrario 
Nacional, y Adelfo Regino Montes, 
titular del Instituto Nacional de 
Pueblos Indígenas, se entregaron 
oficialmente las primeras creden-
ciales a integrantes de los órga-
nos de representación de bienes 

comunales, con lo que se sienta 
un precedente en la protección 
de los derechos de los pueblos 
originarios. 

González Saravia anunció la 
futura creación del Instituto Es-
tatal de los Pueblos Indígenas y 
la instalación de una oficina local 
de gobierno estatal en Hueyapan 
para facilitar trámites relaciona-
dos con el campo, agua, salud y 
emprendimiento.

Además aseguró que, durante 
su mandato, la calidad de vida de 
los pueblos indígenas será una 
prioridad, “vamos a preparar un 
inmueble para instalar la oficina 
local de gobierno estatal, en don-
de puedan realizar cualquier tipo 
de trámite,” dijo la gobernadora 
electa, quien reafirmó su compro-

miso con el bienestar de Hueyapan 
y todos los pueblos originarios de 
Morelos.

Por su parte, Guillermina Maya, 
concejal y diputada local electa, 
reconoció el interés de la gober-
nadora electa por promover la 
seguridad jurídica de la tierra y 
reconocer los derechos de estas 
comunidades.

Hueyapan, conocido por su rica 
historia de lucha desde la Revolu-
ción Mexicana hasta la lucha agra-
ria, recibió atención especial del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien aseguró la justi-
cia para la comunidad después de 
70 años de espera, acciones que 
continuarán durante la gestión de 
Claudia Sheinbaum y Margarita 
González Saravia.

LA JORNADA MORELOS

No todos los que están en el equi-
po de transición de la gobernadora 
electa, formarán parte de su gabi-
nete, aseguró Margarita González 
Saravia, quien pidió paciencia pa-

ra conocer todos los nombres y no 
adelantar anuncios pues “hay toda 
una estrategia de gabinete”.

La gobernadora electa adelan-
tó que trabaja en la formación de 
“gabinetes transversales” para 
atender temas específicos a fa-

vor de los morelenses, por lo que 
la conformación de su equipo se 
daría a conocer a partir de agos-
to próximo, y adelantó que no 
todos los que fueron incluidos en 
el equipo de transición tendrán 
cargos en la próxima administra-
ción; “algunos sí y otros no”.

El equipo de transición de Mar-
garita González Saravia está for-
mado por Edgar Antonio Maldo-
nado Ceballos, como coordinador; 
Alejandra Pani Barragán, Mirna 
Zavala Zúñiga, Juan Salgado Bri-
to, Jorge Salazar Acosta, y Carlos 
Miguel Pérez Herrera.

Por otra parte se informó que 
los trabajos de entrega-recepción 
de cada una de las dependencias 
del Ejecutivo de Morelos inicia-
rán formalmente hasta el primer 
día de agosto, aunque habrá una 
nueva reunión preparatoria de los 
trabajos este miércoles. 

El Gobierno de Jojutla, que preside Alan Martínez Gar-
cía, a través de la dirección de Deporte, dio la bienvenida 
a los doscientos niños y niñas del municipio que forman 
parte del curso de verano "Aventura Deportiva Jojutla 
2024", donde se cuenta con cuatro categorías, pony de 8 
a 9 años, infantil de 10 a 11 años, juvenil de 12 a 14 años, a 
realizar actividades deportivas como natación, básquet-
bol, voleibol, gimnasia, boxeo, taekwondo, muay thai y 
fútbol, que se desarrollará durante dos semanas, en las 
instalaciones de la unidad deportiva Ágora Perseverancia, 
Higuerón y Tehuixtla. 

En el acto inaugural se contó con la presencia de 
Geovanni Romero Cruz en representación del presiden-
te municipal Alan Martínez García; Ricardo Jaime Serna 
Pérez en representación de la gobernadora electa Mar-
garita González Saravia, quienes realizaron la entrega de 
playeras conmemorativas a las niñas y niños que durante 
dos semanas participaran en los diferentes talleres con 
instructores debidamente capacitados, en conjunto con 
el Sistema DIF y la Fundación Alfredo Harp Helú. 

Redacción

Dan certeza jurídica a comuneros 
de Hueypan

Gabinete de González Saravia, hasta agosto

Inició la “Aventura 
Deportiva Jojutla 2024”
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O González Saravia aseguró que en su mandato la calidad de vida de 
los pueblos indígenas será una prioridad. Foto: Especial
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JUAN SALVADOR  • OMAR

ANGÉLICA ESTRADA

Las designaciones de Cuauhté-
moc Blanco de personas que no 
contaban con los perfiles ni la expe-
riencia necesaria en su gabinete han 
ocasionado importantes rezagos en 
la entidad.

Uno de los rubros abandonados 
durante el sexenio del exfutbolista, 
es el desarrollo social, donde de 21 
programas que existían, solo operan 
cuatro, aunado a los importantes 
recortes presupuestales en la Se-
cretaría de Desarrollo Social (Se-
deso), dependencia que pasando de 
tener, al inicio de la administración 
(en el años 2018) un recurso de 191 
millones de pesos anuales a solo 71 
millones en 2024.

El recorte fue del 80 por ciento 
en programas que daban atención a 
sectores vulnerables como son: las 

comunidades indígenas, mujeres, 
migrantes, artesanos y jóvenes; es-
tas omisiones se traducen en la falta 
de Blanco Bravo de uno de los princi-
pales preceptos del actual régimen 
federal, resumido en la frase “por el 
bien de todos, primero los pobres”.

El Centro de Investigaciones Mo-
relos Rinde Cuentas reveló que del 
2019 al 2024, solo dos programas 
sociales continuaron durante los 
cuatro años; no obstante, existió el 
programa denominado “Hombres 
y Mujeres de 10”, el cual solo duró 
un año.

Solo amigos del “Cuau” 
dirigieron la Sedeso

La falta de perfiles de quienes 
encabezan las diferentes áreas en 
la administración de Cuauhtémoc 
Blanco ha sido una característica 
del; un claro ejemplo y, a lo que se 

pudiera atribuir el abandono de los 
más necesitados, es que a la Secre-
taría de Desarrollo Social (Sedeso), 
siempre personas con una relación 
personal con el gobernador, quienes 
no tenían ninguna experiencia en el 
ramo pero por ser cercanos al man-
datario fueron designados en dicha 
dependencia.

Gilberto Alcalá: exárbitro pro-
fesional de futbol, fue el primero 
en encabezar la Sedeso; con nula 
experiencia en la función pública, 
encabezó el área encargada de di-
señar, aplicar y gestionar programas 
que atiendan las necesidades de los 
sectores más vulnerables.

Osiris Pasos Herrera: en 2020, 
luego de la renuncia de Gilberto 
Alcalá, Pasos Herrera, quien fun-
gía como director del Instituto del 
Deporte, fue nombrado titular de la 
Sedeso; su paso por la dependencia 
fue corta y sin resultados.

Cuauhtémoc 
Blanco abandonó 
a indígenas, 
mujeres y jóvenes

Alfonso de Jesús Sotelo Martí-
nez: exdiputado local por el Partido 
Encuentro Social (PES), instituto 
político que postuló a Cuauhtémoc 
Blanco a la gubernatura del Estado; 
durante la gestión de Sotelo Martí-
nez, se aplicó el programa “Hom-
bres y Mujeres de 10”, el cual lleva 
solo un año de aplicarse.

Ante tal escenario, Morelos Rinde 
Cuentas ha enlistado una serie de 

recomendaciones, con el objetivo 
de regresar la funcionalidad a la de-
pendencia:

Evaluar el perfil de la persona 
responsable de la Secretaría, pla-
neación de la política de desarrollo 
social con evidencia y profesionalis-
mo, publicar presupuesto y metas en 
el presupuesto de egresos, evaluar 
resultados y transparentar uso de 
recursos.

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

Una de las señales más tranquilizadoras para la política y 
la sociedad morelenses es la ausencia de cuadros vincu-
lados con Cuauhtémoc Blanco, quien en poco más de un 

mes dejará nuevamente la gubernatura de Morelos, en el primer 
círculo de la gobernadora electa, Margarita González Saravia. 
La excepción que algunos harían acá en el caso de Mirna Zavala 
Zúñiga no opera tanto, disciplinada funcionaria, la hoy todavía 
diputada tiene una carrera propia en el funcionariado -que no en 
la política- morelense y su presencia en el equipo de transición 
no parece obedecer a alguna negociación con el grupo que ha 
ocupado el Ejecutivo sin ejercerlo. 

La señal ha sido bien recibida por los alcaldes de una oposición 
que ganó los municipios más importantes gracias a las fallas de la 
administración de Cuauhtémoc Blanco en materia de seguridad, 
obra pública e inversión en las demarcaciones. 

El dos de junio pasado la oposición ganó con la alianza PAN-
PRD-RSP-PRI los ayuntamientos de Atlatlahucan, Cuautla, 
Cuernavaca, Jiutepec, Temixco, Tlaquiltenango, Yecapixtla y 
Xochitepec (que representan más de un millón cien mil habi-
tantes); y con Movimiento Ciudadano, Axochiapan, Huitzilac, 
Tetela del Volcán, y Tlayacapan (alrededor de 20 mil habitantes); 
además, Tepoztlán fue para un independiente que administrará 
un municipio de casi seis mil habitantes. Es decir, alrededor del 
60% de los habitantes del estado votaron lejos de Cuauhtémoc 
Blanco y Morena en las elecciones municipales; a ellos habría que 
sumar otros que, siendo aliados de Morena y Margarita González, 
han sido férreos opositores de Cuauhtémoc Blanco y su grupo, 
como Yautepec con los Alonso, o los triunfos del PT en Amacu-
zac, Totolapan y Zacualpan de Amilpas, que juntos representan 
otros 28 o 29 mil habitantes. Lo que evidencia que las encuestas 
de aprobación de gobierno que colocan a la administración de 
Cuauhtémoc Blanco con niveles de respaldo de 2.5 (Arias Consul-

tores), 20.2 (Demoscopia Digital), y 29 por ciento CE Research), 
atinan en que los morelenses reprueban la gestión del gobernador 
y su grupo político, aún con sus números dispersos.

Acostumbrados a incendiar pueblos, los corredores de rumo-
res del gusto del aún inquilino formal de la Casa de Gobierno en 
Reforma han soltado la especie de que el gobernador y su grupo 
estarían a nada de hacerse de varias delegaciones federales en 
Morelos, empezando por la de Bienestar que entre otras cosas 
tiene desde hace décadas (cuando era Sedesol) los padrones de 
los beneficiarios de programas sociales. Marginados del gabinete 
de Margarita González Saravia, de la Legislatura (en la que solo 
Alfonso de Jesús Sotelo los pela), y de los municipios en los que 
algunos de sus operadores, como Rodrigo Arredondo, fueron 
derrotados moral y electoralmente; los traqueteados miembros 
selectos del grupo de Ulises Bravo y el gobernador, Cuauhtémoc 
Blanco (dicen que van en ese orden); estarían buscando ubicarse 
en las delegaciones federales, la de Bienestar para Ulises, pero 
otras como Educación; Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano; 
Infonavit; IMSS-Bienestar; y otras, para quienes tienen como 
gran mérito político su lealtad a Ulises y al gobernador (otra vez 
en ese orden).

Y por supuesto ya empiezan a escucharse las voces preocupa-
das de alcaldes electos que deben negociar con la gobernadora, 
por supuesto, pero también con quienes ocupen las delegaciones 
federales para conseguir apoyos y margen de maniobra polí-
tica y de política social. Porque algo cierto es que ninguno de 
los alcaldes electos de la oposición parece llevarla muy bien, o 
siquiera tener una relación institucional con quienes podrían ser 
delegados federales de aceptarse el paquete que propondrían 
Cuauhtémoc Blanco y Ulises Bravo.

Peor aún, el bajísimo perfil de quienes, propuestos por Cuau-
htémoc y Ulises podrían llegar a ser delegados federales, contras-
taría (y seguramente daría al traste) a la alta especialización y 
perfil político de quienes han sido nombrados por la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum, como integrantes seguros de su gabi-

nete (salvo Mario Delgado en Educación); y con el ejercicio que 
está haciendo Margarita González Saravia para construir una 
estructura de gobierno homóloga a la del plano federal, y también 
formada por gente con alta sensibilidad política y conocimiento 
del área de la que ha de ocuparse.

Por ejemplo, Ariadna Montiel Reyes, quien repetirá en la Se-
cretaria del Bienestar del gobierno Federal, arquitecta, diputada 
local y federal, activista social, entre otras credenciales, tendría 
como delegado (en términos prácticos representante) en More-
los a Ulises Bravo, generador de violencia política de género de 
acuerdo con el órgano electoral local, y de escándalos públicos 
que van desde la presunta corrupción en la asignación de no-
tarías hasta su eliminación de la dirigencia estatal de Morena 
por haber hecho trampitas en el proceso interno por las que fue 
declarado inelegible por el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación.

El problema no es menor. La buena marcha que se han pro-
puesto el próximo gobierno estatal y los futuros ayuntamientos, 
depende por mucho, del diálogo que pueda establecerse entre 
ellos. Ese diálogo sólo es posible en una relación de confianza 
sólo edificable a través de buenas señales y mejores prácticas. 
Permitir que esa buena relación se entorpezca por el uso faccioso, 
la proclividad al conflicto, la operación electorera y muchas otras 
de las inclinaciones del equipo que usó el gobierno estatal durante 
los últimos seis años, en los que, la mayor parte del tiempo, fueron 
contra los alcaldes.

Los alcaldes y la gobernadora electa tendrán algún nivel de de-
cisión en esto, no para decir a quiénes quisieran como delegados 
federales en Morelos, pero seguramente sí para un listado breve 
de quienes no tendrían espacio al generar mayores problemas 
que soluciones. Muy probablemente en ese listado estén el equipo 
del gobernador y Ulises Bravo.

@martinellito
martinellito@outlook.com

NUEVAS REGLAS

El peligro de las delegaciones federales
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El secretario ejecutivo de la Co-
misión Estatal del Agua en More-
los (Ceagua), Jaime Juárez López, 
obtuvo de un juez la suspensión 
para evitar su detención en caso 
de delitos no graves o que ame-
riten prisión preventiva oficiosa, 
medida a la que recurrió dadas las 
tres investigaciones a cargo de la 
Fiscalía Anticorrupción del esta-
do por presuntas irregularidades 
en el manejo de recursos públicos 
en su despacho.

Las investigaciones sobre la 
gestión de la Ceagua iniciaron en 
la Entidad Superior de Auditoría 
y Fiscalización, que detectó en su 
revisión del gasto público de la 
dependencia irregularidades que 
podrían considerarse constituti-
vas de delito, por lo que presen-
tó tres denuncias ante la Fiscalía 
Anticorrupción.

El pasado cuatro de julio, agen-
tes de la Fiscalía Anticorrrupción 
se presentaron a las oficinas de 
Ceagua para realizar un cateo 
en busca de documentación que 
pudiera convertirse en probato-
ria de una probable malversación 
de recursos públicos. Apenas una 
hora después del cateo, la Cea-

gua emitió un comunicado en 
que aseguraba estar dispuesta a 
colaborar con las investigaciones 
a cargo del órgano autónomo.

Días después, el nombre de Jai-
me Juárez López apareció en los 
estrados del Poder Judicial de la 
Federación como el promovente 
de un juicio de amparo, bajo el 
expediente 1041/2024 contra ac-
tos de los diez jueces de control 
del Sistema Penal Acusatorio y 
Oral adscritos al único distrito 
judicial de Morelos y otras auto-
ridades; al presumir la existencia 
de una orden de aprehensión en 
su contra.

El juzgado le concedió la medi-
da cautelar “para que las cosas se 
mantengan en el estado en que se 
encuentra y el impetrante no sea 
privado de su libertad personal 
con motivo de ese mandato, que 
afirma emitieron en su contra las 
autoridades responsables, siem-
pre y cuando el o los delitos por 
los cuales se le giró (la orden de 
aprehensión) no se encuentren 
tipificados como graves o de 
prisión preventiva oficiosa, de 
conformidad con la legislación 
aplicable al caso, hasta en tanto 
reciban notificación sobre la sus-
pensión definitiva que se dicte en 
el presente incidente”.

LA JORNADA MORELOS

Los vicios ocultos que presentan nue-
vas obras de Cuernavaca y que han gene-
rado enormes baches en época de lluvias 
deberán ser atendidos por las empresas 
que las edificaron, aseguró el secretario 
de Desarrollo Urbano y Obras Públicas 
de Cuernavaca, Demetrio Chavira de la 
Torre.

El funcionario aseguró que ha habido 
daños en las calles por reparaciones que 
ha hecho el Sistema de Agua Potable y 
Alcantarillado de Cuernavaca (SAPAC), 
que están siendo atendidos ya por el sis-
tema operador y la Secretaría de De-
sarrollo Sustentable del Ayuntamiento 
de Cuernavaca; en diversas zonas de la 
ciudad.

Reconoció que algunas de las obras 
requieren de mantenimiento “si llega-
ran a tener baches se deben atender de 

inmediato”. Las recientes lluvias han 
descubierto vicios ocultos en algunas 
nuevas obras, como la Plazuela del Zaca-
te, donde se presentaron tres baches, 
que ya se están atendiendo, ejemplificó.

Aseguró que, con buen mantenimien-
to, el asfalta puede durar más de veinte 
años; “el punto es que siempre que hay 
vicios ocultos las empresas los atien-
den… cuando se generan baches después 
de las obras, no debería ser, por eso se le 
pide a esas empresas que los atiendan”.

Descartó que haya un mal trabajo de 
parte de las constructoras “todas las 
obras tienen el riesgo de vicios ocultos, 
por eso hay una cláusula en el contrato 
de atención a este vicio oculto… se de-
be atender… las empresas los atienden 
y no causan ninguna multa o sanción”, 
concluyó asegurando que los costos por 
las reparaciones son absorbidos por la 
empresa.

Titular de la Comisión Estatal del Agua 
logra amparo para no ser detenido

Constructoras 
deberán hacerse 
responsables por 
fallas en sus obras

s El secretario ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua en Morelos (Ceagua), Jaime Juárez López.
Foto: Redes sociales.
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Se ha concluido la restauración de 102 inmuebles 
patrimonio dañados en 2017 en Morelos

El “Vasco” Aguirre jugó en 
equipo morelense

EMIR OLIVARES Y ALONSO 
URRUTIA / LA JORNADA

Los devastadores sismos de 
2017 dejaron daños de diversos 
niveles en 3 mil 268 inmuebles 
ubicados en once estados y que 
son parte del patrimonio cultu-
ral de México, en el actual sexenio 
se han podido restaurar 92.9 por 
ciento de ese total.

La mayoría del patrimonio 
dañado son templos construi-
dos entre los siglos XVI y XIX, y 
acusaban décadas de abandono, 
son mantenimiento preventivo, 
informó la titular de la Secretaría 
de Cultural Alejandra Frausto.

Agregó que han sido restaura-
dos y entregados a sus comunida-
des 3 mil 37 inmuebles (92.9 por 
ciento) como parte del programa 
de reconstrucción ordenado por 

el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.

La funcionaria apuntó que para 
esta reconstrucción del patrimo-
nio, el gobierno federal ha des-
tinado una inversión “histórica” 
por 10 mil 200 millones de pesos.

“Los inmuebles que son no 
sólo patrimonio cultural, sino re-
presentan el corazón vivo de las 
comunidades, son el centro de 
la vida comunitaria”, remarcó la 
secretaria de Cultura.

Detalló que cuando llegó al go-
bierno la actual administración 
federal, se encontró con un censo 
—realizado en el sexenio de En-
rique Peña Nieto— inacabado, 
donde no se incluía la vivienda 
patrimonial y otros tantos bienes 
que no se habían registrado”.

Para cumplir con la entrega de 
los bienes dañados, subrayó, en 
2023 el presidente López Obra-

dor encomendó a quienes par-
ticipan en la restauración y re-
construcción de estos inmuebles 
“apretar el paso”, para lo que se 
autorizaron recursos adicionales 
por 3 mil 575 millones de pesos 
para concluir con el programa y 
reconstruir 934 estructuras pa-
trimoniales en ocho entidades 
del país.

Frausto refirió que a la fecha 
se han concluido y entregado 694 
obras y 240 están en proceso “y 
las vamos a concluir ante del fin 
de este gobierno”.

Este programa de reconstruc-
ción, añadió, ha generado 56 mil 
505 empleos, y se ha dado énfasis 
a la mano de obra especializada 
con trabajadores de la construc-
ción y restauradores locales”.

En Morelos se atendieron 181 
obras

De esta última etapa (de mayo 
de 2023 a la fecha), la funciona-
ria dio algunas cifras: en Morelos 
se atienden 181 obras, de las que 
se han concluido 102 y 79 están 
en proceso, con una inversión de 
866.6 millones de pesos.

En Oaxaca, el estado con mayo-
res daños a causa de los sismos de 
2017, se han atendido en el último 
año 308 inmuebles, se han entre-
gado 185 y siguen pendientes 123, 
la inversión calculada es de 980.4 
millones de pesos.

En Chiapas se atienden 34 
obras en la última etapa, de las 
que se han concluido 23 y once 
quedan pendientes, la inversión 
es de casi 50 millones.

En la Ciudad de México hay 

158 inmuebles para el cierre del 
programa, de los que se han ter-
minado 119 y 39 están en proceso, 
la inversión es de 555.6 millones 
de pesos.

Estado de México, 42 obras, 35 
concluidas y siete pendientes, in-
versión de 149 millones de pesos; 
en Puebla, “donde también himno 
graves daños”, son 192 recons-
trucciones para esta etapa final, 

de las que se han terminado 175 y 
17 están en proceso, la inversión 
es de 819 millones.

En Tlaxcala hay 35 obras tota-
les, 32 concluidas y tres en pro-
ceso, la inversión es de 100 millo-
nes; en tanto que en Guerrero son 
24 inmuebles afectados, 22 ya se 
terminaron y dos están pendien-
tes, la inversión en este estado es 
de 534 millones.

FARID BARQUET CLIMENT / LA 
JORNADA MORELOS

Javier Aguirre, designado ayer por 
tercera vez como director técnico de la 
selección nacional de futbol, en sus tiem-
pos de jugador militó en un equipo de 
nuestra entidad.

En el último tercio de la década de 
1970 jugó para los Avispones del Depor-
tivo Morelos, filial del Club América que 
competía en la Segunda División y dispu-
taba sus partidos de local en el estadio 
Centenario de Cuernavaca. 

Luego de su paso por Avispones se en-
roló en 1980 en una franquicia estadou-
nidense, Los Ángeles Aztecs, en la que 
tenía inversiones Televisa, propietaria 
del América, cuyo equipo estelar contó 

finalmente con Aguirre para salir cam-
peón —con gol suyo— en la temporada 
1983-84. 

A pesar de su aporte decisivo para la 
conquista de aquel título americanista el 
‘Vasco’ fue inexplicablemente apartado 
de las Águilas y reapareció en el Atlante, 
para el que jugaba cuando fue convoca-
do por ‘Bora’ Milutinovic para integrar 
la selección que participó en el Mundial 
México 86, en el cual tuvo destacadas 
actuaciones que le llevaron al futbol es-
pañol con el Osasuna de Pamplona —al 
que dirigió años después, entre 2002 y 
2006— pero sin lograr continuidad lue-
go de una infortunada lesión que le hizo 
volver a México con la Chivas del  Gua-
dalajara, cuya camiseta fue la última que 
vistió en su destacada trayectoria en las 
canchas y que inició en esta tierra.

O Los “Avispones" de Morelos eran filial del club América, en la imagen Javier Aguirre 
es último de la fila inferior de izquierda a derecha. Foto: @ArchivoAmerica

O Alejandra Frausto, secretaria de Cultura, informó durante la 
conferencia matutina que para esta reconstrucción se ha destinado 
una inversión “histórica” por 10 mil 200 millones de pesos. Foto: 
Cuartoscuro
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REDACCIÓN

La presidenta del Instituto 
de la Mujer para el Estado de 
Morelos (IMM) Guadalupe Ise-
la Chávez Cardoso y el cabildo 
de Tepoztlán encabezaron esta 
mañana la instalación del Grupo 
Municipal para la Prevención del 
Embarazo Adolescente (GMPEA), 
que tiene como objetivo fortale-
cer la coordinación para atender 
esta problemática con el diseño 
de acciones y políticas desde el 
territorio.

En su discurso, frente a inte-
grantes del cabildo, la síndica, 
presidenta del DIF y titular de 
la Instancia de la Mujer en dicho 
municipio, la titular del IMM 
agradeció a las y los integrantes 
del grupo estatal por seguir su-
mando ese trabajo que no sería 
posible mediante una sola insti-
tución.

 “De acuerdo con las estadís-
ticas, Morelos se posicionó hace 
unos meses en uno de los prime-
ros lugares en la incidencia de 
embarazo infantil y adolescente, 
es eso lo que hace al gobierno es-
tatal y al Instituto de la Mujer y 
demás dependencias que forman 
parte del GEPEA a emprender ac-

ciones afirmativas a favor de las 
niñas, niños y adolescentes en el 
Estado de Morelos”, destacó Isela 
Chávez. 

 “Ante las cifras, el reto es ins-
talar un Grupo para la Prevención 
del Embarazo Adolescente en ca-
da municipio para implementar 
las estrategias y el trabajo a fa-
vor de las adolescentes y niñas”, 
expuso.

En el acto, la presentación del 
Grupo Municipal de Prevención 
del Embarazo Adolescente estuvo 
a cargo de Karina Vara Rodríguez, 
Titular de la Instancia de la Mujer 
del municipio de Tepoztlán quien 
será la secretaria ejecutiva del 
GMPEA.

David Demesa Barragán, reali-
zó la instalación oficial y manifes-
tó su compromiso para que como 
Ayuntamiento se emprendan to-
das las acciones necesarias para 
incidir en la erradicación de esta 
problemática.

Asimismo, realizó la toma de 
protesta a quienes integrarán el 
grupo municipal:  titular de la re-
giduría de la comisión de salud, ti-
tular de la dirección de la Instancia 
de la Mujer, titular de la regiduría 
de equidad de género, presidenta 

Sistema DIF municipal, titular de 
la dirección del Sistema DIF mu-
nicipal, titular de la dirección de 
educación, titular de la tesorería 
municipal, titular del Departa-
mento de Bienestar Social, titular 

de la dirección de salud municipal 
y titular del Departamento de pre-
vención del delito. 

El Instituto de la Mujer para 
el Estado de Morelos, reconoció 

que la maternidad y paternidad 
tempranas tienen efectos nega-
tivos en hijas e hijos de adoles-
centes, así como la salud, edu-
cación y proyecto de vida de los 
mismos.

ANGÉLICA ESTRADA 

A través del programa “De la mano 
por tu seguridad”, autoridades del Sis-
tema DIF-Cuernavaca, buscan brin-
dar apoyo y protección para adultos 
mayores que padezcan enfermedades 
que les provoque la pérdida de memo-
ria, tales como el Alzheimer.

Luz María Zagal, presidenta del 
organismo refirió que se trata de un 
programa que tiene como objetivo, 
apoyar en la localización de adultos 
mayores que lleguen a extraviarse.

“El programa está diseñado para 
que los adultos mayores reciban una 
pulsera que contiene un código QR, 
mismo que al escanearlo revela datos 
como nombre y domicilio de la per-
sona que la porta; así, en caso de que 
el adulto mayor salga de su domicilio 
y, padeciendo alguna enfermedad 
que cause el deterioro cognitivo y le 
impida recordar ciertos datos, bueno 

con estas pulseras podré ser apoyado 
por cualquier autoridad o ciudadano”, 
explicó la presidenta del DIF-Cuer-
navaca.

¿Cómo se obtienen las pulseras?

Luz Maria Zagal resaltó que las 
pulseras son totalmente gratuitas y 
las pueden solicitar aquellos adultos 
mayores que comprueben padecer 
enfermedades que afecten su me-
moria.

Para ello deberán presentar un cer-
tificado médico que así lo compruebe 
y de inmediato se les proporcionará 
el brazalete.

Actualmente, 50 pulseras han sido 
entregadas; se ha resaltado por par-
te de las autoridades que, si bien las 
pulseras son gratuitas, si éstas son ex-
traviadas, para reponerlas sí tendrán 
un pequeño costo, a fin de que sean 
reemplazadas.

 CLARA VIVIANA MEZA 

Derivado de las fuertes lluvias y 
como un trabajo de mantenimiento, 
la Universidad Autónoma del Esta-
do de Morelos (UAEM) ha llevado 
a cabo la poda parcial de al menos 
10 árboles al interior del campus 
Chamilpa. 

En entrevista, el director de Pro-
tección y Asistencia de la máxima 
casa de estudios, Ubaldo González 
Carretes, comentó que se trata de 
un proyecto para evitar cualquier 

eventualidad, al destacar que al nor-
te hay muchos ejemplares que están 
en riesgo.

“En campus norte son muchos por 
eso llevamos un programa preventi-
vo de mantenimiento que son podas 
parciales y está semana se realizó el 
trabajo de 10 árboles’, indicó. 

Resaltó que en el caso de los ár-
boles intervenidos en el campus 
Chamilpa se trató de un tema pre-
ventivo, ya que “cuando crecen de 
más” representan un riesgo y por eso 
se hacen podas parciales.

Una vez iniciado el periodo vaca-
cional en la UAEM, se determinó 
reforzar y atender todos aquellos 
factores de riesgo “en el ámbito ex-
terno” que no sólo tiene que ver con 
mayor vigilancia, sino también con 
la mejora de espacios.

Por lo que ya se inició la poda de ár-
boles, además, se cambiarán lumina-
rias y se hará un análisis para “ver la 
posibilidad” de instalar más cámaras, 
así como el bacheo y la vigilancia por 
parte de la Guardia Nacional, policía 
estatal y municipal, “por supuesto en 
todo el entorno universitario”.

Previenen embarazo adolescente 
en Tepoztlán

Dan pulseras a 
adultos mayores 
para evitar se 
extravíen

Realiza UAEM la poda parcial 
de al menos 10 árboles

O Foto: Andrea Murcia / cuartoscuro.com
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Más adolescentes 
cometen 
homicidios y 
feminicidios

Comercio de temporada 
eleva 38% sus ventas

ROBERTO ABE CAMIL*

l trágico episodio del Segundo Imperio 
Mexicano está estrechamente ligado a 
Cuernavaca. A pesar de que Maximi-
liano de Habsburgo solo estuvo en la 

eterna primavera de manera intermitente a 
lo largo de 1866, ello ha sido suficiente para 
crear una página de romanticismo que las 
más de las veces se inclina hacia la leyenda 
en vez del rigor histórico. Bien es sabido que 
Cuernavaca era una localidad de marcada 
tendencia conservadora e imperial, y por ello 
la reducida sociedad local se sintió honrada 
con la distinción que hicieron los emperado-
res al elegir el lugar como uno de sus sitios 
de descanso. En primer término, les ofre-
cieron el Palacio de Cortés como residencia, 
pero Maximiliano cuidadoso de las formas, 
declinó el ofrecimiento al ser la centenaria 
casona aún propiedad de los descendientes 
del conquistador. El problema quedó zanjado 
cuando en cambio aceptó la residencia que 
fue de José de la Borda y sus jardines, a su 
vez Maximiliano se hizo de una huerta en 
Acapantzingo donde edifico una minúscula 
casa de campo bautizada como “El Olindo” 
pero que él prefirió llamar el “Petit Trianon”

Salvo la infausta noticia de la muerte de 
Leopoldo, el Rey de los Belgas, que su hija 
Carlota recibió en Cuernavaca, los breves 
momentos en la eterna primavera fueron idí-
licos. Los emperadores y su sequito disfru-
taron de las bondades del clima, agradables 
banquetes, largas cabalgatas, así como de la 
hospitalidad local. De aquellas jornadas ha 
quedado constancia en la abultada bibliogra-
fía sobre el imperio, particularmente en las 
crónicas de José Luis Blasio, Carl Kevenhu-
ller, Paula Kollonitz, así como en los lienzos 
monumentales de José Luis Tarazona que 
retratan el trayecto en diligencias a Cuerna-
vaca, un sarao en los jardines del Borda y la 
imagen de una bella Concepción Sedano “La 
India Bonita” espiando al austriaco detrás 
del tronco de un gran árbol.

La leyenda imperial en Cuernavaca, tiene 
su eje principal en los amores de Maximilia-
no con la India Bonita, a quienes unos des-
criben como hija de uno de los jardineros 
del Borda y otros para hacer más picante la 
historia, como la esposa. Se dice que Maxi-
miliano incluso concibió el “Petit Trianon” de 
Acapantzingo como el perfecto nido de amor 
para su joven y bella amante cuernavacense.

La historia se interrumpe a fines de 1866, 
cuando el emperador, ante la inminente 
caída del imperio debe decidir si abdicar o 
continuar al frente de su fracasado imperio. 
No vuelve a Cuernavaca, pero a partir de ahí 
surge la leyenda de que Concepción Sedano, 
quedó embarazada y dio luz a un hijo natural 
del emperador quien recibió el nombre de 
Julio o Julián Sedano. Incluso autores serios 
como Joan Haslip en “The Crown of México” 
dejó correr la versión de que el niño fue adop-

tado por una familia Bringas, imperialistas 
de Veracruz, quienes lo criaron y se hicieron 
cargo de él. La leyenda en algún momento 
sitúa a Julio o Julián, siendo asistente de 
Rubén Darío cuando el poeta nicaragüense 
fue cónsul de su país en Barcelona. Asimis-
mo, se dice que fue muy parecido a su padre, 
que se dejó crecer la barba como el malo-
grado emperador, solo que la barba en vez 
de ser rubia fue negra azabache. La historia 
no dice que fue de la India Bonita, pero en 
cambio, tras Barcelona, Sedano apareció en 
Paris donde lo sorprendió la primera guerra 
mundial. Se sostiene a su vez, lo cual suena 
lógico, que Sedano tuvo todos los motivos 
de sobra para alimentar un rencor hacía 
Francia, no en vano él era mitad austriaco y 
Napoleón III abandonó a su padre a su suerte 
empujándolo al patíbulo en Querétaro.

En algún momento de la guerra, Sedano 
se convirtió en espía del imperio alemán. No 
pasó mucho tiempo sin que ser descubierto 
por los franceses, apresado fue sometido a 
un consejo de guerra y fusilado en Vincennes 
en alguna fecha próxima a la ejecución de 
Mata Hari.

La historia digna de un “thriller” de espías, 
en mi opinión no deja de ser más que eso, a 
diferencia de Carlota de quien si se cree fue 
madre del mariscal Maxime Weygand, fruto 
de sus amores con el coronel Alfred Van der 
Smyssen, jefe de los voluntarios belgas en 
México, los amores de Maximiliano y la India 
Bonita no parecen tener mayor sustento his-
tórico. Hace algunos años tuve la oportuni-
dad de consultar los libros de bautismo de la 
hoy catedral de Cuernavaca, minuciosamen-
te busqué a conciencia las posibles fechas del 
nacimiento de Sedano y no encontré nada al 
respecto. 

Durante la década de los veinte del siglo 
pasado, el presidente Calles hizo de Cuerna-
vaca su sitio de ocio, entonces la ciudad no 
solo fue el epicentro político de México sino 
se convirtió en un destino turístico de primer 
orden. En aquellos años también se estable-
ció el embajador Morrow en la calle que hoy 
lleva su nombre y patrocinó los soberbios 
murales de Diego Rivera en el Palacio de Cor-
tés, hoy coincidentemente la casa que fue de 
Morrow es el restaurante “La India Bonita”. 
En aquellos años, se comenzó a robustecer 
la versión de los amores furtivos de Maximi-
liano con la India Bonita, para darle un halo 
de romanticismo a Cuernavaca como destino 
turístico. Ahí nació el primer restaurant “La 
India Bonita”, predecesor del actual.

Es innegable que esta historia, más allá de 
la leyenda y de romantizar la figura de Maxi-
miliano, no deja de dar lustre a Cuernavaca y 
sin duda quienes la alimentaron a principios 
en la segunda década del siglo pasado, logra-
ron una espléndida campaña de promoción 
para la ciudad.

*Escritor y cronista morelense.

EL HIJO DE MAXIMILIANO

E

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El Tribunal Unitario de Justicia Penal 
para Adolescentes (TUJPA), reveló que 
en los últimos meses los menores de edad 
cometen más delitos de mayor impacto 
principalmente aquellos que tienen que ver 
con portación de armas de fuego ligados al 
narcotráfico.

La magistrada presidenta, Adriana Pine-
da Fernández aseguró que, en años pasados 
los adolescentes cometían delitos de robo 
o robo simple. Sin embargo, en los últimos 
meses han reportado a menores con la co-
misión de los delitos de alto impacto per-
judiciales para los morelenses.

Indicó que los municipios donde se han 
reportado estos casos son: siete en Cuerna-
vaca y Cuautla, cuatro en Yecapixtla, dos en 
Ocuituco, seguido de Jiutepec, Coatetelco, 
Huitzilac, Atlatlahucan, Axochiapan, con 
uno.

Por ello, Pineda Fernández indicó que los 
delitos que más se cometen por menores 
de edad son: 13 casos de narcomenudeo; 
portación de arma, ocho expedientes; ho-
micidio calificado, seis; posesión de arma, 

cuatro; y feminicidio tres, entre otros más.
"Llama la atención que el delito de por-

tación de armas, sumado a posesión de 
armas, es decir, armas en poder de adoles-
centes son un total de 11 casos y estos se 
siguen al tema de narcomenudeo. Otra cosa 
que hemos detectado que los seis casos de 
homicidio sumados a los de feminicidios 
y tentativa estamos hablando de 11 casos. 
Cada día los adolescentes están cometiendo 
más delitos de mayor impacto cuando ante-
riormente los delitos eran robo", aseveró.

La titular del TUJAP, Adriana Pineda 
Fernández indicó que actualmente cuentan 
con 39 expedientes de adolescentes infrac-
tores, 31 hombres y ocho mujeres.

Informó que 22 expedientes correspon-
den a menores de 17 años, seis de 16 años, 
10 casos de 15 años y sólo un caso de 14 
años.

"Lamentablemente estamos viendo que 
los adolescentes están cometiendo más 
delitos son aquellos que están cercanos a 
cumplir la mayoría de edad y que están en 
una etapa de desarrollo y madurez. Son po-
cos los casos que se han judicializado en la 
zona alta de Morelos, tal vez sea por la falta 
de denuncia", lamentó.

HUGO BARBERI RICO

Alrededor de un 38 por ciento de incre-
mento registraron como ganancia en com-
paración con otros años los comerciantes 
de temporada que se instalaron en la calle 
Altamirano, entre los dos principales mer-
cados de la región, el “Benito Juárez” y el 
“Margarita Maza de Juárez”, calle “Alta-
mirano” de Jojutla.

Aunque ya lo esperaban, fue un año 
mejor y poco a poco se van recuperando 
luego de la fuerte crisis que vivieron junto 
con la ciudadanía debido al sismo de 2017 
y a la pandemia, estimó el dirigente de los 
comerciantes, Luís Tlapa Gama.

Los comerciantes, alrededor de 32, se 
instalaron del 5 al 20 de julio pasados, 
quienes ofertaron principalmente ramos 
de flores artificiales, así como ropa y di-
verso material que se ocupa en las clau-
suras de las escuelas de la región sur de 
Morelos, “sí estimamos que hubo un in-
cremento (en las ventas) en comparación 
de los años anteriores”, confirmó el líder, 
quien recordó que se esperaba una lógica 
en la tendencia positiva de las ventas, ya 
que tras ir dejando el tiempo de los dos 
acontecimientos referidos, esta lógica los 

llevó a pensar que tenía que registrarse 
un incremento.

Tlapa Gama, aclaró que la participación 
de la clientela jojutlense y de sus alrede-
dores, se debió también gracias a que las 
escuelas aceptaron otra vez que hubiese 
padrinos en las clausuras, lo que origina 
que se mueva el mercado y en consecuen-
cia que sectores y subsectores de la socie-
dad, como el caso de sus representados, 
tengan ventas y ganancias. Hay que recor-
dar, que algunos años se cortó la tradición 
de llevar “padrinos” a las ceremonias de 
clausura de clases.

Recordó que la siguiente venta, una 
de las más fuertes que tienen durante el 
año, es la que corresponde a los “Días de 
Muertos”, por lo que salen al citado lugar 
desde mediados de octubre y a principios 
de noviembre. En esa temporada incluso 
aumenta en más del triple la participación 
de los comerciantes de temporada, por lo 
que se cierra totalmente la calle “Altami-
rano” entre los mercados mencionados, de 
la esquina que hacen “Tierra y Libertad” y 
“Francisco Leyva” a “Francisco Serdán” y 
la dividen en tres por la instalación de una 
diversidad de productos como ceras, pa-
pel, plásticos, flores, frutas de temporada, 
conservas, inciensos, disfraces, etcétera.

O Maximiliano y La India Bonita, Salvador Tarazóna, acervo Jardín Borda. Foto: Cortesía 
del autor.
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Obreros del ingenio Emiliano 
Zapata (EZ) de Zacatepec, exigen 
la salida de Lorenzo Velázquez 
Ramiro, superintendente laboral, 
por conducirse con prepotencia. Ya 
realizaron un mitin al interior de la 
fábrica para manifestar su inconfor-
midad, previo a un enfrentamiento 
verbal; dieron como plazo hasta 
hoy para saber quién será el que lo 
suplirá. 

Pese a la inconformidad manifies-
ta de los obreros desde el año pasa-
do, los empresarios de corporativo 
“Beta-San Miguel” han sostenido 
a Velázquez Ramiro en la fábrica. 
En diciembre pasado, firmaron un 
acuerdo entre empresarios y líderes 
obreros para removerlo del puesto 
pero continúa en funciones, lo que 
ya ocasionó las manifestaciones de 
protesta. 

“Es muy grosero y prepotente”, 
coincidió el Secretario General de la 
Sección 72 del Sindicato de Trabaja-
dores de la Industria Azucarera de 
la República Mexicana (STIARM), 
Salustio Omar Erazo Morquecho, 
quien detalló que ayer sostendría 
una reunión con el gerente del inge-
nio EZ, Alfredo Salazar Ortiz, para 
tratar el tema. 

Precisó que dicho superinten-
dente “ha traído problemas desde 
hace un año”, por lo que intervino 
la representación sindical anterior 
(él y su comitiva fueron electos en 
mayo pasado) y convinieron con el 
Ingenio en que sería cambiado al 
concluir la zafra, pero no fue así, 
entró nuevamente “…comenzó 
con los problemas otra vez con los 
compañeros y ya están molestos 
con el trato que está haciendo este 
ingeniero… ya vamos a hacer ocho 
meses con este problema, lo que es-
tamos buscando es que lo separen 

de su cargo, ya no lo queremos en 
la fábrica”.

Recordó que el pasado jueves él 
mismo intervino al departamento 
de “tachos y evaporadores” para de-
tener a los obreros “porque lo que-
rían sacar [por la fuerza] de las ins-
talaciones, pero logró tranquilizar 
a la gente. Pero el viernes, la gente 
hizo un mitin de fábrica, adentro, 
en donde está la gerencia para que 
se presentara el gerente pero no se 
presentó”, por lo que tuvieron que 
platicar con un representante del 
consorcio “donde la gente estuvo 
muy molesta con esta persona que, 
en verdad, es muy problemática, 
muy prepotente, por lo que defi-
nitivamente lo que pedimos es que 
se retire del cargo, que ya no esté 
aquí.”

Agregó que el rechazado jefe ya 
no estaría y ayer aun lo vieron en 
la fábrica, razón por la que nueva-

mente se molestaron los obreros, ya 
que lo tomaron como un burla. “Hoy 
me mandó a traer el gerente y el jefe 
de PID, para que llegáramos a un 
acuerdo y se arreglara esto. Hoy a 
las dos de la tarde tengo que ir para 
llevar la petición”.

Precisó que la demanda principal 
es que dicho superintendente se re-
tire del Ingenio, porque se burla de 
los obreros y también de las órdenes 
que le da la empresa, pues ya cuen-
tan con una minuta de acuerdos 
para que se fuera desde el pasado 
11 de diciembre en que tomaron el 
acuerdo y el entonces secretario ge-
neral, Jorge López, la firmó.

Por último, el dirigente local 
advirtió que lo correcto es que se 
proceda a sacar al citado superin-
tendente, para evitar que por la 
fuerza lo saquen los obreros o haya 
golpes, porque “entra burlándose de 
la gente y ya está molesta por eso”.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Al menos 16 secretarios que 
forman parte del gabinete del 
gobernador de Morelos, Cuau-
htémoc Blanco Bravo, recibirán 
su aguinaldo proporcional a nue-
ve meses de servicio el próximo 
septiembre.

El encargado de despacho de 
la Secretaría de Administración, 
Saúl Chavelas indicó que los se-
cretarios constitucionalmente ter-
minan sus funciones junto con la 
administración el 30 de septiem-
bre, por lo que al generar derechos 
podrán cobrar su aguinaldo.

“El gobernador Cuauhtémoc 
Blanco, es el único que no gozará 
de este beneficio, pues no es un 
trabajador y la Ley del Servicio 
Civil no lo establece”, agregó.

El funcionario no quiso revelar 
el monto que está destinado para 
el pago de esa prestación que ya 
está presupuestado por la Secre-
taria de Hacienda. 

Sin embargo, refirió que que-
dará parte de este recurso para 
que los nuevos integrantes del 
gabinete de la gobernadora elec-
ta, Margarita González Saravia, 
puedan cobrar también una parte 
proporcional de aguinaldo.

Zafra
Blanco, pero no en su 

quehacer: también 
dejó en ceros al 

campo, a la 
industria, el 

comercio, la cultura, 
la educación básica…

s Los trabajadores afirman que se incumplió el compromiso de cambiar al superintendente desde diciembre. Foto: Hugo Barberi Rico

O Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com
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Exigen cese de gerente del 
Ingenio Emiliano Zapata

Antes de irse, secretarios 
de Cuauhtémoc Blanco 
cobrarán su aguinaldo


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



